

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2015)
Heft: 2103

Artikel: La bataille des centres : les avènements possibles du PBD : le PBD peut aider à déconfessionnaliser le PDC, ou à diversifier le PLR
Autor: Fontannelaz, Blaise
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1017430>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La bataille des centres: les avenir possibles du PBD

Le PBD peut aider à déconfessionnaliser le PDC, ou à diversifier le PLR

Invité: Blaise Fontanellaz - 03 dÃ@cembre 2015 - URL: <http://www.domainepublic.ch/articles/28545>

On a assisté à une série de spéculations sur l'avenir des partis du centre suite au triomphe électoral de l'UDC le 18 octobre dernier, notamment sur la question de l'avenir du PBD.

Va-t-il renforcer un PLR déjà auréolé de sa victoire du 18 octobre, la première depuis 1979? Ou les bourgeois-démocrates vont-ils incarner l'aile protestante de la démocratie chrétienne suisse au sein d'un PDC élargi?

Le [parti bourgeois-démocratique](#) est issu d'une dissidence de l'UDC en 2008 suite à l'exclusion de la conseillère fédérale Eveline Widmer-Schlumpf et des sections la soutenant ([DP 1797](#)). Il est historiquement issu des Démocrates, versant populaire et social des radicaux dans les cantons des Grisons et de Glaris, alors qu'à Berne il vient plutôt du libéral-conservatisme rural.

Pour certains commentateurs, il y aurait une impossibilité culturelle, voire religieuse, qui rendrait impossible l'intégration du PBD (venant de cantons protestants) dans le PDC (historiquement un parti de défense confessionnelle catholique). Pourtant un petit détour chez nos cousins européens peut nous donner à penser.

En Allemagne, l'Union chrétienne-démocrate (CDU) est fondée en 1949 sur les décombres du parti catholique, le Zentrum, interdit sous le Troisième Reich. Le nouveau parti s'ouvre alors aux cadres et militants protestants qui finissent par composer une part non négligeable du parti. Cette union autour des valeurs du christianisme et de l'économie sociale de marché comprend trois tendances politiques principales: les libéraux, les chrétiens-sociaux et les conservateurs.

Aux Pays-Bas, face aux offensives laïques des libéraux puis des socialistes, protestants et catholiques se sont organisés en partis confessionnels. En réaction à la forte sécularisation, ils entament un rapprochement qui débouche finalement sur un nouveau parti. Ainsi, le parti populaire catholique (KVP) fusionne avec deux partis calvinistes, le parti anti-révolutionnaire (ARP) et l'Union chrétienne historique (CHU), pour former en 1980 l'Appel chrétien-démocrate, pilier des coalitions gouvernementales avec les travaillistes ou les libéraux.

Rien ne nous semble donc interdire un rapprochement voire une fusion entre PDC et PBD, car ils partagent certaines idées communes comme la défense de

l'environnement ou de la famille. Pour autant, ils devront trouver un consensus sur les questions sociétales et notamment l'épineuse question du mariage homosexuel où les bourgeois-démocrates se montrent plus libéraux que le PDC, divisé sur le sujet quoiqu'ayant approuvé en son temps le partenariat enregistré pour les couples de même sexe.

Qu'en est-il d'un rapprochement entre libéraux-radicaux et PBD?

Ici c'est l'exemple belge qui vient à notre secours. Face à la sécularisation, la démocratie chrétienne belge a fait le parti de la laïcisation et le parti social-chrétien devient le Centre démocrate humaniste, perdant son aile conservatrice, qui rejoint les libéraux du Mouvement réformateur en y animant un petit courant libéral-conservateur.

Pour le cas helvétique, souvenons-nous que, à la suite du refus de l'EEE en 1992, les agrariens bernois, engagés en faveur du traité, avaient déjà songé à rejoindre le parti libéral suisse, mais sans succès. Le PBD pourrait ainsi naturellement rejoindre le PLR en y amenant des préoccupations plus conservatrices sur le rôle de la famille, ou plus écologiques avec une protection de l'environnement encore

étrangère à la droite libérale, qui a déjà laissé se créer sur sa gauche un parti vert libéral issu en partie de ses rangs.

Il n'y a ainsi aucun obstacle idéologique sérieux à

l'intégration de la dissidence UDC dans la démocratie chrétienne ou le libéralisme. Ce sera plutôt du côté des personnes, ou du poids de l'histoire et des traditions propres à chaque parti, que se

trouveront les résistances.

Blaise Fontanellaz est assistant d'enseignement et de recherche en science politique au Global studies institute de l'Université de Genève.

Correction

Rédaction - 30 November 2015 - URL: <http://www.domainepublic.ch/articles/28518>

Dans l'article [Une heure par mètre carré: échange espace contre petits services](#) (DP 2102), la journée d'étude Isolement mentionnée au début n'a pas eu lieu le 8 novembre mais le 5.

Ce magazine est publié par [Domaine Public](#), Lausanne (Suisse). Il est aussi disponible en édition eBook pour Kindle (ou autres liseuses) et applications pour tablette, smartphone ou ordinateur.

La reproduction de chaque article est non seulement autorisée, mais encouragée pour autant que soient respectées les conditions de notre [licence CC](#): publication intégrale et lien cliquable vers la source ou indication complète de l'URL de l'article.

Abonnez-vous gratuitement sur domainepublic.ch pour recevoir l'édition PDF de DP à chaque parution. Faites connaître DP - le magazine PDF à imprimer, l'eBook et le site - autour de vous! Vous pouvez aussi soutenir DP par un [don](#).

Index des liens

Le retour du «moins d'Etat»

<http://www.avenir-suisse.ch/fr/52213/la-suisse-a-besoin-dun-recit-liberal-fort/>

<http://www.nzz.ch/zeit-fuer-eine-liberale-revitalisierungskur-1.18646029>

http://www.plr.ch/images/stories/Dokumente/Factsheets_FR/20150724_FAC_B%C3%BCrokratie_f.pdf

<https://www.efd.admin.ch/efd/fr/home/themen/impots/steuern-national/troisieme-reforme-de-limposition-des-entreprises--rie-iii-.html>

<http://www.domainepublic.ch/articles/28439>

<http://www.domainepublic.ch/articles/26730>

https://www.admin.ch/ch/f/gg/pc/documents/2762/Programme-de-stabilisation-2017-2019_Rapport-expl-2_fr.pdf

<http://www.news.admin.ch/NSBSubscriber/message/attachments/42058.pdf>

<http://www.tagesanzeiger.ch/zuerich/stadt/Sturm-in-den-Steuerparadiesen/story/10090361>